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内容概要

《冀连梅谈：中国人应该这样用药（图解母婴版）》专为中国妈妈和宝宝量身定制的系列作品之二，
针对婴幼儿及孕产妇用药问题，从孕期用药、哺乳期用药、补充维生素、疫苗接种等多个方面进行了
讲解，涉及湿疹、尿布疹、感冒、幼儿急疹、热性惊厥、便秘、秋季腹泻、蚊虫叮咬等常见病症近百
种，就对症用药、对症护理、药物的购买与使用均给出了详细的指导和建议。全书更配以生动有趣的
手绘插图和一图看懂，让您一看就懂，轻松照做！是中国市场母婴家庭用药指南权威首选！
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作者简介

冀连梅，北京和睦家康复医院药房主任，执业药师。2000年毕业于中国协和医科大学，获药学硕士学
位；先后考取中国执业西药师资格和美国外国药师同等资格。
工作之余致力于利用微博和微信向公众普及安全合理用药知识，新浪微博@ 和睦家药师冀连梅受到90
万粉丝关注，被誉为“中国第一药师”。2013 年撰写的《冀连梅谈：中国人应该这样用药》入选“第
五届中国图书势力榜非文学类十大好书”。2014 年先后被39 健康网评为“健康传播风尚人物”、被《
北京晨报》授予 “北京健康榜样”称号。2015 年在全国各地做了20 多场公益科普讲座，荣获新浪“微
博十大影响力医疗大V”。曾参与录制北京卫视《养生堂》、湖北卫视《饮食养生汇》、中央电视台
《科技之光》、湖南卫视《新闻大求真》、东方卫视《X 诊所》等多档电视节目。
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精彩短评

1、冀连梅药师的《中国人应该这样用药》。
同学推荐的必备书籍，立马买了看。
母婴版，挺适合当工具书随时翻阅的。
刚看一遍，生之前得再看一遍，加深印象，到时候查阅心中有数。
咱不说得多专业，药名儿背的滚瓜烂熟吧，最起码到关键时刻不乱吃药，不抓瞎，从容应对，配合好
医生。
2、正在追这本书  有电子版和未删减 免费送

3、实用。要多看几遍好好记住。
4、书的内容是不错的⋯⋯就是装帧封面和标题实在是太像《把吃出来的病吃回去》那种伪科学的书
了，装帧很重要啊，冀嬢嬢！！
5、处于孕期和家有小娃处于哺乳期的妈妈都可以看一看，对常用药小儿常见疾病有基本描述和大概
对症措施。
6、实用
7、经典！！！必看！！！！！！！！！！！
8、感谢冀连梅药师
9、内容很实用，年轻父母都应该看一看，甚至从备孕中就应该研究一下，对科学育儿很有帮助。
10、kindle上只要3块钱，特别值！比知乎的 live值多了。书反而变了便宜了。看作者推荐下了美国
的lactmed，用来查哺乳期用药，然而我高估了我自己的英语水平⋯
11、作为一个马上要当爸爸的人，确实应该看一下这本书，对照顾宝宝有很大的帮助
12、作者专业水平很高，行文严谨，全书针对性强，将现实生活中育儿用药的问题个个击破，我觉得
每一个中国父母都应该读一读，真的~~
13、专业药师冀连梅的书是非常实用的医药常识书，简单易懂，不再让你为生病困扰！
14、实用。日常用药有所了解。
15、家中必备工具书
16、胜在目录便于查找，条目清晰操作性强
17、母婴版，感觉原版内容更多
18、不错的书
19、很受用。1.了解了婴幼儿用药的一些禁忌，想到我小时候爸爸给我用药是多么的随便，平白多吃
了那么多抗生素真心遗憾可惜，做学习型家庭，给孩子一个健康的童年。2.遇到疾病不可怕，父母莫
要惊慌，爷爷奶奶姥姥姥爷莫要惊慌，婴幼儿很多疾病需要自我抵抗力去度过，5天时间去自愈很正
常，惊慌才是生活最大的困难，除此之外，长辈的意见不一致也是非常大的问题，在今后的养育中，
加强知识的灌输学习非常重要。小小婴儿牵动着整个家庭的安稳，多一份心多一点学习多一点踏实，
比什么都强。此书可以购买纸质版当做工具书来使用
20、还是微信读书好呀，才两块钱，还能送给朋友。
21、孕期哺乳期及育儿安全用药指南 看每章后面的缩略图即可~
22、孩子用药本身就比较谨慎，尤其是初为人母，更加不知所措，这本书能给很大的帮忙。
23、介绍了常见的小儿病症和用药，很实用的一本书
24、写的真好
25、都是生活中的常识，我们注意的太少了
26、婴幼儿用药的常备手册，赞
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精彩书评

1、怎么用药，一直以来都是一件纠结的事情，几乎像是吃喝拉撒一样带有明显的个人标志。比如我
的母上大人，每次有感冒的征兆时总是吃比说明书配量更多的药，还言之凿凿地说把感冒压下去。不
知这种理论是自生的还是他人传授的，总之让人啼笑皆非，真能这样还要医生做什么，没事吃药就好
。用药误区多，就医误区多，所幸这是一个信息化的时代，无私的医务工作者们工作之余通过多种媒
体耐心科普，努力提高全民医药常识水平。有许多医生陆续出书，张羽，王成钢⋯⋯他们的书融合了
医学知识和人性关怀，读来获益匪浅。不过因为专业的关系，他们在用药上的讲解不多。药品是和老
百姓联系最密切的物品，平日里的头痛脑热之类的小病，大多数人选择直接去药房购，这种情况势必
造成不少固执的人遵循并不那么科学的用药方式自医，如果这个人是家长，那么他还会将这种用药危
险加注在孩子身上。生活在中国的普通人，没有家庭医生实时加以指导，只能通过药店销售人员、网
络、亲友经验甚至是土方偏方来选择用药，安全用药知识的普及跟不上节奏，新型药品层出不穷，大
众对专业的药学科普书籍需求已达到前所未有的高度。《冀连梅谈：中国人应该这样用药（图解母婴
版）》是冀连梅继《冀连梅谈：中国人应该这样用药》之后针对母婴这一特殊群体编写的实用工具书
，这样一本专业药师无私的分享用药知识经验的科普书，既可以用来系统学习，也可以在紧急时刻当
作工具书使用。全书就“妈妈用药”和“宝宝用药”两个部分来写，妈妈在孕期和哺乳期作为特殊群
体，自身的一切变化都可能对宝宝产生影响，处于这阶段的女性往往有几个误区：1、怕对孩子有影
响，不用药，靠自己硬扛；2、擅自减半用量或者吃儿童用药，以为这样就能减少药的副作用。记得
我在孕早期，还不确定怀孕的时候，智齿发炎特别厉害，过了几周实在扛不下去吃了阿莫西林，后来
翻查资料提心吊胆了很久，如果当初我有这本书，完全不需要这么纠结，因为：1、阿莫西林为B级用
药，也是孕期可以使用的安全用药；2、冀连梅告诉我们，孕早期“有或无”的定律。《冀连梅谈：
中国人应该这样用药（图解母婴版）》的妈妈用药部分就许多孕产妇和哺乳期妈妈常见的病症展开讲
解和用药建议，改变错误的用药观念，用健康关爱妈妈和宝宝。里面的很多细节特别实用，比如很多
新手妈妈都遭遇了被宝宝吮吸破皮的情况，如何处理能够皆大欢喜？这本书的73页给出了答案。第二
部分则是根据宝宝的几大块用药需求写的，首先就是家长最关心但是又最摸不着头脑的疫苗，到底该
不该打，应该怎样打，在这本书里我们可以看到权威的解答。还有像是宝宝湿疹、尿布疹、高烧、感
冒等等都是婴幼儿在生长过程中很难避开的，妈妈掌握正确科学的应对方式，才能让宝宝不受罪、少
受罪，打好身体的基底。这本书内容实用，编排上也尽量简洁轻松，配上综合了多条干货的表格插图
，让人一目了然，一看就能记住、就会应用，不仅提高了读者阅读兴趣，也达成了本书科普的目的。
除了用药，作者还就近年来流行的海淘各类营养保健品专辟章节解读，她拥有国内外多年的用药知识
和资质，并且不断通过学习更新自身学识，这样的专家说出的话让读者信服，更让读者信赖。这样一
本实用书籍，省去了读者自行搜索知识的麻烦，杜绝了那些隐形广告和错误用药的风险，妈妈越早读
到，孩子越早幸福，我只想对它说四个字——相见恨晚。文｜团团花哚 2016.06.15非经授权不得转载，
转载授权可豆邮或联系fionado@qq.com
2、最近一些年，各种专业书籍开始登堂入室，当然他们的讲述方式是有着很大的变化的。科普的方
式和姿态亲民了很多。讲故事，就让人容易接受。五年前笔者的一位领导当时就喜欢说：“你们写新
闻，也要有个由头！”所谓由头就是引子、切入点，《冀连梅谈：中国人应该怎样用药（图解母婴版
）》无非也是这样。在讲湿疹皮肤的护理时，冀连梅是这样切入的，小树五个月大时，妈妈给他洗澡
，发现他脖子的皮肤皱褶里有一些红色的小疹子⋯⋯事例中进而引出了“对于这些‘小红点’是什么
，小树妈妈和姥姥的意见发生了分歧。”看到这个例子，笔者不禁莞尔，显然冀连梅深知国情，如果
这事发生在婆媳之间，要么婆婆强硬，要么媳妇霸横，能平和下来探寻原因，简直既违人性，又悖国
情的。冀连梅为了说明情况，又能保持这一家子的和美，也就采用了母女两代人的设定。好在是亲妈
，即便方法不科学，学了科学后还能亲和相处。婆媳的话就煞了风景，热闹着写小说了。例子是为了
述结论“湿疹皮肤的护理，保湿润肤是基础，做好保湿润肤可以事半功倍”，我无意来扯淡，倒是肯
定作者这样做科普，是让传播生动了些。画面感丰富了些。除了讲故事方式，书中随处可见的就是问
答形式，这种形式更不陌生，小时候在“打倒工贼刘少奇”的那套《十万个为什么》上，就深知这种
方式的好处：“开门见山，单刀直入”，这种方式才像科普书籍一些，毕竟总讲故事，会被怀疑专业
性，当然笔者无力辨别科学规范程度，也只能泛泛的如此说一下传播上的好处了。不过说实话当我翻
到，“中药也是药，是药三分毒”这样的字眼时，觉得还是不够科学的，是药三分毒这话是很令人发
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指的，到底哪里有毒，毒到什么程度？都没有明确界定，这倒是很中药范，如果是西医的话，这样很
不负责任。好在治疗感冒不要迷信输液，还算是个不错的结论。母婴常识的书，最重要的就是准确，
我带着好奇搜了下“方舟子 冀连梅”，似无交集，或许是好事情。幸甚！鉴于本人还没亲近过母婴，
也没机会实践，关于其他知识，只能留待漫长岁月中发掘和实证了。作为一本功能书，能带给你的是
减少许多麻烦，我把它放书架中心地带，留足位置，为来日翻看做足准备吧！
3、文/ 海蓝蒲雨 怀孕之后吃叶酸还是之前就开始吃？怀孕的时候感冒了，孕妇可以吃药吗？会影响肚
子里的孩子吗？生产过后，哺乳孩子会将感冒传染给他（她）吗？孩子感冒或者发烧一定要吃药吗？
孩子什么时候开始去打疫苗？什么疫苗是一定要打的？⋯⋯对于即将迈入婚姻殿堂，预备成为一位妈
妈时，我脑袋里已经冒出了一系列未知未答的问题了，如同一个孩子对未知领域的探索一般，我问出
了怀孕、生产、哺乳和养育孩子的“十万个为什么”问题。当办公室一群妈妈们在聊育儿经的时候，
我总是会不经意地凑过去，去了解并探讨一些怀孕常识。从她们的口中，我或多或少了解到她们的经
验和“教训”。比如要怀孕的时候一定要吃叶酸，还可以补充一些维他命。同事还安利了一些她怀孕
时补充的营养品，比如鱼肝油、孕妇奶粉等等。林林总总的一些说辞，另我头晕目眩。拿到冀连梅的
《冀连梅谈：中国人应该这样用药（图解母婴版）》这本书，作为过来人的妈妈立马拿过去看，看了
一半过后跟我说，是一本超级棒的好书。她不仅剖出实例，结合医药经验和患者的问答，实实在在地
给受众者上了一场精彩纷呈的医药课堂。里面对于怀孕、哺乳、生病、养育孩子一些事列都做出了详
细而生动地讲解，清楚明白。即使是非常专业性的医药术语，她也会用通俗易懂的语言了解这些药物
的用途和使用。叶酸，怀孕时期必备的水溶性维生素，一开始我以为是怀孕之后才开始吃叶酸。经过
冀连梅的讲解后知道，叶酸在备孕期就可以开始吃了。而且叶酸的用量一般健康的没有遗传疾病的
人0.4ML就足够了，而且对人体没有任何伤害，即使备孕时间过久也没有关系。怀胎十月，再怎么保
护好自己也会有身体不舒服异样的时候，我们的第一反应是如何保护好肚子里的胎儿。吃药不放心，
不吃药又身体难受。实际上，在怀孕期间感冒发烧还是有适合孕妇吃的药的，比如发烧就可以吃布洛
芬，在保护好胎儿的同时也要保护好自己的身体，毕竟生下孩子后又是一场漫长的“硬仗”。在生产
过后，乳汁是孩子每天的“口粮”，要是生病了这口粮还能够哺乳吗？答案是可以的，乳汁里会产生
对抗细菌的抗体，孩子吃了反而身体会更好，不过要注意的是，哺乳的时候要带好口罩，防止从空气
中传播病菌给孩子。当孩子感冒或者发烧的时候，作为家长是最着急的时候。大部分的家长第一反应
是，快速带着孩子来医院看病，却不知孩子自身就带着7天自愈期的抗体。一位熟读育儿经验的家长
就用着冀连梅教授的物理降温方法，不仅孩子抵抗住了病毒自愈了，还在自己的育儿史上添加了成功
的一笔。看了这本育儿书心里很是感慨，作为一只脚即将迈入了妈妈行列的我来说，需要学习的知识
和经验太多了，冀连梅主任从医药方面入手，答疑解惑，给我们这些预备妈妈上了一堂精彩的课程，
未来的路跟着冀连梅主任一起走。
4、你是否“误诊”过你的孩子？作为一个一拖二的两宝妈妈，最怕的就是大宝小宝生病总动员。5月
份又刚好是广东省手足口的大爆发时段。儿科的火爆程度仅次于春运时的火车站。其实也只是咳嗽，
大的咳完小的咳，家里老人不淡定了，赶紧去医院啊，不要咳出肺炎来了，孩子爸爸却偏向另一个极
端，不要去医院，没什么毛病都会交叉感染，喂点止咳糖浆，不行就再买点消炎药抗生素。这大概是
中国家庭对待生病最常见的态度，要么完全不当一回事擅自用药，要么一点风吹草动就兴师动众的去
医院。人说养儿到一百，常忧九十九。养育过程，可能就让人担心的就是当孩子生病的时候。《冀连
梅：中国人应该这样用药（母婴篇）》这本书，几乎囊括了妈妈们最经常遇到的几类问题：疫苗，湿
疹，红屁股，感冒，幼儿急疹，秋季腹泻等等，不仅有专业医师的用药建议，更是从原理上对疾病有
重新的认识。比如咳嗽，旧的观念都是认为一咳嗽就要止咳，会咳出肺炎；而书中却清晰俄阐明，咳
嗽是一种保护机制，盲目止咳反而不好；咳嗽是肺的看门狗，咳嗽本身不会导致肺炎。像这种不用去
医院的小病，在家吃对药就显得尤为重要。滥用消炎药抗生素不仅于病情无益，更可怕的是，会破坏
孩子本身的免疫功能。从这个意义上讲，我们做父母的在家没有科学用药，和医生在医院误诊其实并
没有什么两样。严格意义上说，甚至前者的危害性更大，因为从时间上算起来，去医院的时候毕竟是
少数，绝大多数时候的头疼脑热，家长都是孩子的第一任医师。信朋友圈的各种盐蒸橙子偏方，还是
相信中国最好医院里的专业医师，这其实并不是一个问题。最大的问题是，我们做父母的，是否在用
心。为什么科学育儿越来越取代经验育儿？科学，需要知识，需要不断的学习。每一个为人父母者，
都应该不断的更新自己的知识体系。因为在家庭用药常识这方面，我们的知识水平直接决定了孩子的
身体健康水平。科学用药，应该是科学育儿的最重要组成部分。平时科学喂养，生病时科学用药，这
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才是真正的育儿利器。比起生病时的手忙脚乱，我们更应该把功夫下在平时。手里有粮，心里不慌。
脑子里有知识储备，生病时才不会乱投医。
5、读完整本书，发现“实用、易懂”是这本书最大的好处。生活中处处存在的实例、非常权威的参
考文献，以及专业的方式态度，才有了出现在我手边的这本书籍。一直知道在我国被称为合格的药品
是因为它在《中国药典》的相关检查中全部合格，但是相对于别国的药典，还是有些区别的。当看到
书名《中国人应该这样用药》的字眼，眼球已被吸引，这本是“图解母婴版”，主要说的就是孕妇在
妊娠期、哺乳期以及孩子的用药指导，详细，深刻。冀连梅，本书作者，最早认识她是在微博上，经
常在微博上针对一些个别或是常见的问题发表一些专业性的看法和意见，直到《冀连梅谈:中国人应该
这样用药》的出现，我才去查了一下她的经历。北京和睦家医院药剂师，致力于向公众普及安全、合
理用药的知识，拥有中国协和医科大学的硕士研究生学位、中美双重认证职业药师资格、长达13年的
职业经历， 有&quot;中国第一药师&quot;之称。我想拥有这样经历和成就的真的是有足够的资历来写
这本书，并且让人信服。看完这本书，也学到了不少知识。就像孕妇，我的印象中是能不用药就不用
，哪怕目前的数据表明此种药是绝对不会对胎儿产生影响，我也觉得还是不要用，只因一个医生说过
这样一句话“现在没有影响，不代表以后没有影响”，当然，这无疑对孕妇是不公平的。但是这本书
提出了不一样的观点，对于孕妇该用药还得用药，这里面还提供了一个专门的美国数据网，对于那些
药品说明书做了更新与补充，我想通过这些数据可以让更多的人有信心吧！对于孩子，现在的家庭几
乎是六个人跟着一个人转，紧张的程度说的多夸张也不为过。书里针对新生儿的疫苗问题，常出现的
湿疹问题，胃肠道问题，以及补充维生素等多方面的问题做了概述，当然这里最实用的地方不在于提
到应该吃什么不应该吃什么，而在于服药方式，喝水服药以及会不会过量等等这些我们几乎从不在乎
但确是影响药效的细节问题。真应该花点时间，好好看一下这本书，为孩子的健康护好航。因为一旦
孩子出现了任何问题，你可以去医院，但是最后做出判断，接下来需要做什么是身为父母或是即将身
为父母的你。好书，力荐！
6、药，用还是不用，怎么用，对于妈妈和宝宝这样的特殊人群来说更是需要严肃对待的问题，每次
去医院开了药，有很多问题医生太忙都无法一一问清楚，好在还有冀药师这样的医学科普人士，让我
们在医院之外又多了一层保护和一丝清明。
7、做妈妈后，对很多事情上心起来，衣食住行，只要与孩子有关的，总要事无巨细好好斟酌一番。
这大概是很多妈妈的通病。在孩子用药这一块，尤其谨慎。但我们毕竟不是医学背景出身，缺乏很多
相关知识，光凭网上搜索和身边人道听途说，是远远不够的。《冀连梅谈：中国人应该这样用药（图
解母婴版）》这本书刚好弥补了这方面的欠缺。这本书从临床上最常见的用药误区下手，用浅显易懂
的文字，配以大量图表，让我们这些医药门外汉也能一下子看懂，再也不需要对着大量医学名词发愁
了。同时，这本书也对很多我们根深蒂固、习以为常的用药理念做了更正，比如封面上写的母婴用药
八项注意，其中很多就是我们从小就知道的，像输液时嫌太慢，自己去调快；身体不舒服，吃几片止
痛药就好了；维生素是补充身体缺乏的微量元素的，吃多一点无所谓，等等。这些基本在我过去的生
活中，经常出现。甚至小时候，我弟弟好奇，大量吃过妈妈放在抽屉里的消炎药和感冒药。而农村许
多大人，对这些事并不以为然，往往一笑了之。——这也许才是最可怕的事情。——我们的欠缺和可
能造成严重后果的原因，不是因为药物的缺乏，而是用药理念的贫瘠与误区，我想，这也是像《冀连
梅谈：中国人应该这样用药（图解母婴版）》这类书出版的一个重要意义。这本书对于新手妈妈和老
人特别适合，对于前者，这本书从孕期、哺乳期到孩子出生后疫苗、尿布疹、感冒等一系列最常见的
问题出发，结结实实给新手妈妈吃了一颗定心丸，有了相关症状，再也不需要忧心忡忡、过度惊慌了
。而对于后者，则更是要好好看看，及时纠正固有的用药误区，才能好好的照顾好下一代。整本书仔
细看下来，有许多地方，如果能早点看到这本书，我会少走很多弯路。就拿补钙来说，从满月起，医
生就一直在给开钙剂，但一岁之前的体检都是正常的，并没有出现缺钙现象。后来有次和一个妈妈交
谈，她认为孩子并不需要过度补钙，她家孩子就一直没补，饮食全面一点，也从未出现缺钙。我赶紧
回来查了相关资料，也有许多人持这种说法。综合了一下，我也再没有继续给孩子吃钙剂，后面体检
也是正常的。冀连梅在书中也说到：宝宝对钙的每日需求量不大，而他们的主要食物是母乳或者配方
奶等乳制品，饮食中所含的钙量通常足够，因此一般不大推荐宝宝额外补钙。但她着重提了需要补充
维生素D，维生素D在人体中起着促进钙和磷吸收的作用，也就是说如果维生素D缺乏，你补充再多钙
，也是没用的。一般孩子出生后医生就会开维生素D，冀连梅也在书中详尽列出了孕妈妈、婴幼儿，
以及早产儿、低体重儿和双胞胎需要补充的剂量和注意事项。大家可以根据孩子的具体情况，来对照
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。对于海淘各种药品，冀连梅的看法，估计对许多妈妈是一个“深重的打击”，基本上我接触的妈妈
都有海淘各种小药品的经历，像驱蚊手环、小蜜蜂紫草膏、祛风精油、以及钙剂、鱼肝油等。书中都
有详细的解答，尤其是小蜜蜂紫草膏，她提出美国紫草与中国紫草不同，具有缓解疲劳、提神醒脑的
作用，相当于中国的清凉油和薄荷膏。但这种药膏只适合2岁以上的孩子使用。每天最多用3~4次。并
且，这款药膏具有肝毒性，涂抹时一定不能用于破溃的伤口。看来，并不是国外的东西都是好的，再
发达的国家，再先进的医疗能力，也总有不足的地方，我们使用时更要了解清楚。国外的月亮并不比
国内亮，像小蜜蜂紫草膏弄明白了，就跟国内的清凉油和薄荷膏一样，如果早知道，可能许多妈妈也
不会疯狂扫货推崇备至了。关于这本书的严谨和权威性，可以从了解冀连梅本人来看，她是北京和睦
家医院药师，和睦家康复医院药房主任，中国协和医科大学药学硕士。2001年考取中国执业西药师资
格，2007年考取美国外国药师同等资格，2014年考取美国南印第安纳大学抗凝治疗管理证书，2015年
开设药师咨询门诊，工作之余致力致力于向公众普及安全、合理用药的知识， 被誉为“中国第一药师
”。当然，尽信书不如无书，具体情况还得具体对待，我们在日常生活中，还得看孩子的具体情况，
以书中理论做参考，真正严重了，或是有异常，还是要及时就医。
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